

## 第一百八回 参議院建設委員会会議録第六号

(一一一七)

昭和六十二年五月二十七日(水曜日)  
午前十時開会

## 委員の異動

五月二十七日

## 辞任

志村 哲良君
渡辺 四郎君
佐藤 昭夫君
拔山 映子君

## 補欠選任

鈴木 貞敏君
一井 淳治君
上田 耕一郎君
勝木 健司君

出席者は左のとおり。

## 委員長

鈴木 和美君
井上 孝君
石井 一二君
福田 宏一君
大森 昭君

## 委員

井上 吉夫君
植木 光教君
工藤万砂美君
沓掛 哲男君
志村 哲良君
鈴木 貞敏君
服部 安司君
堀内 俊夫君
一井 淳治君
馬場 富君
三木 忠雄君
上田 耕一郎君
勝木 健司君
青木 茂君

建設大臣官房長 高橋 進君
建設省建設經濟局長 牧野 徹君
建設省住宅局長 片山 正夫君
事務局側 常任委員会専門員 荒木 正治君
監察官 査第二課課長 古川 定昭君
審議官 國土庁長官官房 御巫 清泰君
運輸省航空局飛行場部計画課長 堀井 修身君

建設大臣官房長 高橋 進君
建設省建設經濟局長 牧野 徹君
建設省住宅局長 片山 正夫君
事務局側 常任委員会専門員 荒木 正治君
監察官 査第二課課長 古川 定昭君
審議官 國土庁長官官房 御巫 清泰君
運輸省航空局飛行場部計画課長 堀井 修身君

## 本日の会議に付した案件

○建設業法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○屋瀬分水反対に関する請願(第九七六号)

○不動産経営管理士(仮称)の業務資格認定に関する請願(第一〇一四号外一件)

○重度身体障害者に対する建設行政に関する請願(第八三五二号外三一件)

○継続調査要求に関する件

○委員長(鈴木和美君) ただいまから建設委員会を開会いたします。

まず、委員の異動について御報告いたします。本日、渡辺四郎君、佐藤昭夫君及び拔山映子君が委員を辞任され、その補欠として一井淳治君、上田耕一郎君及び勝木健司君が選任されました。

○委員長(鈴木和美君) 建設業法の一部を改正する法律案を議題といたします。昨二十六日、本案に対する趣旨説明は聽取しておりますので、これより直ちに質疑に入ります。質疑のある方は順次御発言を願います。

○一井淳治君 建設業界は、東京などの大都市では大変好況の部分もあるようございますけれども、地方都市では大変厳しい状況でございます。また、企業規模も大企業から零細企業までございまして、最近は不良業者が介入しているというふうないろんな問題をはらんでおるようでございますけれども、建設省としてこの建設業界を今後どのように育成されていくのか、建設業政策の基本的な考え方をお伺いしたいと思います。

○政府委員(牧野徹君) お話しのように、建設業は現下の最大の問題とも言えます内需振興のためにの担い手でございます。ただ、お話しのように、近年競争が激化する中で、中には経営環境の悪化を招いている業者もございます。また、残念なことではございますが、施工能力あるいは資力信用の面で問題のある者が建設市場に参入していると、いうふうなこともございまして、いろいろ問題抱えていることは事実でございます。そうした中で建設工事を何よりも適正に施工する、そういうことでございまして、いろいろな問題抱えていることは事実でございます。そこでも、ひいては建設業の健全な発達を図るという、そのため、「二十一世紀への建設産業ビジョン」というものを昨年お出しいたいたわけですが、その中で提言されておりますように、一言で言えば技術と経営にすぐれた企業が適正な競争市場の中で発展をしていくという、そのための条件整備をすることが大事だと私どもは思っております。

そこで、昨年二月でございますが、建設大臣から中央建設業審議会に対しまして御諮問を申し上げました。四点ござります。第一点が建設業の許可要件等のあり方、第二点目が経営事項審査制度のあり方、それから第三点が共同企業体等のあり方、四点目が産業構造の改善を進めるための諸方策、以上四点について御諮問申し上げまして、このうち建設業の許可要件のあり方と経営事項審査制度のうちの審査体制に係る事項、それについて本年一月に中央建設業審議会から御答申をいたしました。これを踏まえまして、本日御審議をお願いしております建設業法の一部改正をお願いしておるわけでございます。残りの二項目についても鋭意御審議をいたしておりますので、御答申をいただき次第それを具体化していく、このよう考へております。

○一井淳治君 一月十三日付の一次答申でございましたけれども、その中に、今後建設業の健全な発達を図っていくためには、企業規模の大小にかかわらず技術と経営に優れた企業が成長していくことを基本とし、不良・不適格業者を排除する施策を強力に推進するという趣旨のことが書いてあるわけでございますけれども、この考え方の意味でございまして、お伺いしたいと思います。

○政府委員(牧野徹君) お話しのとおりのことが第一次答申に盛られておるわけでございますが、まずその一つは、企業規模が大きいとか小さいとか、そういうことにかかわらずに建設業が、実際に必要ないいろんな技術力を持つて、それからしっかりと経営基盤を持っている、そういううすぐれた企業が成長していくことが今後の建設業の健全な発展にとって大事だらうというものが基本的な考え方だと思っております。

そこで、当然のことながら各産業ぞうだと思いませんが、建設業の場合にもこういう基本的な考え方方に沿つて業界が自助努力といいますか、そういうものをしていくことが大事だと思いますが、それと同時に、その基礎条件を整備するためにも、私が行政側として新たな産業政策を展開する必要があると思います。その場合何をねらうかといいますと、やはり先ほどもちょっと申し上げましたけれども、施工能力とかあるいは資力信用に欠ける者あるいは不誠実な者が建設市場に今参入しているという実態がございますので、それらのものを極

力排除することが大事だというふうなことを考えております。これが御答申で言われた意味合いでないかというふうに考えております。

○一井淳治君 ただいま言われた施工能力や資力信用に欠ける者、不誠実な者、これが現在建設市場に不当に参入してよろしくないわけでございませんか?

すけれども、不当参入の実態、そして具体的に不当参入しておるというふうに指摘されておるものはどういった人たちを意味するのか、御説明を願いたいと思います。

○政府委員(牧野徹君) 建設業に不当に参入する技術を持った人といなければいかぬわけです。そのため、特に必要な技術者がいないにもかかわらず、例えばほかの業者から名義借りをする、それで建設業の許可を不正に取得する、あるいは請け負った工事を違法な一括した請負に出す、あるいは経営者が暴力団であるもの、そのようなものが典型的な例だと思います。

ただ、実態というお話をございますが、それを計数的アバウト五十二万業者の中で幾らというふうなことはちょっとと把握をしておりません。

○一井淳治君 今具体的な例が出来た中で一番困るのは暴力団だと思います。それからまた、資産信託がなくて、建設代金だけ先にもらつて、あと倒産して施工やあるいは下請に迷惑をかけるというふうなものが非常に困ると思います。そういう不当な業者についての調査でございますけれども、どの程度あるはというふうな方法を使って調査なさつておるのか、その辺の実情についてお伺いしたいと思います。

○政府委員(牧野徹君) まず調査といいますか、我々は、行政の目標としては不良・不適格業者をできる限り排除したいわけですが、そのためには、先ほど申し上げました例えば他人の業者からの名義借りのような、二重使用みたいな点につきましては、ことしの春から建設業の許可審

査のOA化といいますか、五十二万業者を全部コンピューターにインプットして、名義貸しができないように直ちにチェックするシステムをつくってそれを排除する。

それから、暴力団排除といいますのは、これはなかなか実際問題言うべくして難しい面もござりますが、これにつきましては警察署当局とも十分お打ち合わせいたしまして、業界内部の暴力団排除の声が非常に高まりを見せておりますので、中身はちょっと詳しくは申し上げませんが、暴力団排除連通というのを先ごろ出しして、いろいろ警察署当局の御協力、御援助も得ながら業界内部も努力して排除していくかというふうに考えております。

それから、元請と下請関係、これもなかなか大変でございますから、それにつきましては、前からございますが、元請・下請関係合理化指導要綱の周知徹底、これに加え、今回御審議をお願いしておる法案がもしできれば、それらもろもろあわせて不良・不適格業者の排除を進めてまいりたい、かようになっております。

○一井淳治君 不良な業者の排除ということは、まじめな業者の皆さん非常に強く希望しておりますところでございますけれども、一番困るのは暴力を使うちでございますけれども、一歩といふところがございまして、先ほど申し上げましたが、警察署の方では六十年十一月九日付で「建設業から暴力団排除の徹底について」というもので指示をなさつておられるることはよくわかるんですけれども、その中を見ますと、建設業の許可に当たつてそういうものを排除していくこと、それから省の方では六十年十一月九日付で「建設業から暴力団排除の徹底について」というもので指示をなさつておられる方はまだだんだんと効果が進んでいくというふうに考えております。

○一井淳治君 この種の運動は一朝一夕にはなかなかまいりませんけれども、ぜひともやり遂げなくちやいけない問題だと思いますので、建設省の方におかれましても相当強力な指導を繰り返してお願いしたいというふうに思います。

○一井淳治君 この種の運動は一朝一夕にはなかなかまいりませんけれども、ぜひともやり遂げなくちやいけない問題だと思いますので、建設省の方におかれましても相手にかかるわざ、この一括下請が堂々と横行しているわけでございますから、非常に問題が多いわけでございますので、ベーベー業者を排除するために一層の強力な施策をお願いしたいとおもふことに思います。

○一井淳治君 契約書に一括下請は禁止するといふことが入つていて、文書で同意を取りつけるということはますますあり得ないことがあります。ちゃんと契約書でもう一括下請禁止しておるにもかかわらず、この一括下請が堂々と横行しているわけでございますから、非常に問題が多いわけでございますので、ベーベー業者を排除するために一層の強力な施策をお願いしたいとおもふことに思います。

それから、警察署の方にきょう御出席いただきておりますのでお尋ねしたいんです。

建設業が許可制度になつておる。したがつて、今質問の中に出できましたように、この通達が完全に守られて、許可制度が正しく運用されておりますと暴力団が業者に入り込むことはないとは思ふんですけれども、現実には建設業者に暴力団が入り込んでおるという現実がござります。それから、私の知る範囲では、建設業の業界団体、建設業協会というのがあるようでござりますけれども、どのような対策を講じていかれるのか、そのあたりについて御説明を願いたいと思ひます。

も、そういう業界団体のかなり上方にも暴力団関係者が入ってきておるよう思います。この建設業や業界内に暴力団がどの程度浸透してきているのか、そのあたりについてお尋ねしたいと思います。

○説明員(古川定昭君) 今先生がおっしゃいました、汚染という言葉といいますか、なかなかちょっと申し上げにくいところでございますが、暴力団関係者で建設業の許可を取得している者は、私どもとしましては、かなりの数かといいますか、少なからずいるのではないかというふうに一応見ておりますが、その具体的な数字について今申し上げるような数字を持つておりません。

しかし、これまでの実務の実態あるいは実感からいしまして、かなりおるのではないか。それから、暴力団関係者らが建設業をめぐりまして恐喝あるいは脅迫、暴力行為等の事件を起こしまして、全国で昨年一年間に二百十七件、百八十九人を検挙しておりますというような状況を見ますと、暴力団関係者が建設業の業界にかなり介入あるいは関与しておるということがうかがわれる。また、そういうところに暴力団が資金源を求めて入り込んでおるというような実感を持っておる次第でござります。

○一井淳治君 資金源のお話が出来ましたけれども、どうも最近、暴力団は建設業関係に大口の資金の供給源として相当大きなウエートを置いておるのじやないかという感じがするわけでございますけれども、そのあたりについてはいかがであります。

○説明員(古川定昭君) 建設業あるいはそれに関連します分野に暴力団が資金源をどの程度獲得しているかという問題は、数字的にはなかなかこれもはつきりしたことは言えないわけであります

が、建設業の許可を有する暴力団関係者がそれを業としまして相当の収入を得ておるという側面があります一つあります。

また、暴力団関係者が建設会社に対し、賛助

金とか協力金を名目としまして金品を要求した

り、あるいは工事のミスに因縁をつけたり、ある

いは迷惑料名目で金品を喝取したり、あるいは無理な下請要求をしてそれを断られると、その代償として不当な金員を要求するというような形で相当額の資金を得ているということが事件の検挙を通じて見られるところでござります。

○一井淳治君 今後建設業界に暴力団が浸透していくことがないように、こういうものを排除しておるだけですが、こういうものをお見当多くのが、その代償として不當な金員を要求するというよろうな形で相手に迷惑をかけること、これが建設業界に暴力団が侵入する原因となるのでござります。

いくつが、その代償として不當な金員を要求するといふふうなお考え方をお持ちなのか。特に、建設業の許可とか公共工事における指名審査等においてちゃんと情報を提供していただいて、そういうものが大手を振つて歩けないようになります第一では、いかがと思ひますけれども、そういう場合の協力等についてお尋ねしたいと思います。

○説明員(古川定昭君) 暴力団の資金活動が多様化して巧妙化してきてるという、そういう環境の中で建設業に対する介人が非常に日立つてきているということはいろいろ指摘されているところでございますが、警察といたしましては、建設業に絡む暴力団犯罪の取り締まりを徹底するとともに、関係省庁等との緊密な連携をとりながら、先ほどもお話ししておりましたけれども、暴力団構成員に建設業の許可を与えないのは暴力団関係業者に公共工事を受注させない、また建設業者に對して被害申告を促すなど、業界への指導の徹底を私どもとしても側面からお願いしてまいりたいということなどの暴力団排除活動を強力に推進し、建設業界からの暴力団一掃を図るとともに、この方面からの暴力団の資金源を封止してまいりたいというふうに考えております。この施策を効果的に進めるために、私どもとしましては関係省庁等との必要な情報交換を十分行いたいといふふうに考えておる次第でござります。

○一井淳治君 ちょっと質問の趣旨を変えますけれども、建設の需要規模から見て業者数が多過ぎるという危機意識があるのじやないかというふうな感じもいたします。建設省として、現在の業者数についてはどのような見解をお持ちなのか、ま

たこの業者数について今後どのような方向をもつて指導をしていくのか、そのあたりのことにつけてお尋ねしたいと思います。一律にこの業者数理下げをすれば、どういうふうなお考えを伸ばしてインチキ業者を淘汰するという方向でいかなくちゃいけないと思うんですが、そのあたりのことも含めまして建設省の御見解を伺いたいと思います。

ただ、御質問がございましたから、どのような状況かということを若干御説明しますと、その投資額に比してというお話をございましたが、例えば五十五年度価格で表示しますと、ちょうど昭和四十八年が四十九兆三千億程度、それから六十年が四十八兆九千億、ほぼ五十五年価格でイコールなんですね。その際に建設業者数がどうかといいますと、四十八年には三十万二千、それが六十年は五十一万九千でござりますから、これは七割業者数ではふえている。だから、業者数がふえたことが即イコールで並行的に供給能力があえたとは必ずしも言えませんけれども、マクロ観察でいつた場合に、やはり相当程度建設市場で需給アンバランスがあるということは言えようかと思います。

そこでどうするかということでおますが、先ほども申し上げましたように、一律何割減らすとか中小零細はどうだとかいう考えは全くありません。そこで、やはり何といつても、ただいまいろいろおだしがございましたが、そういう不良・不適格業者が入っているとするなら、これはまず排除してしまう、そうすると一応そうでない方が残る。そこでどうなるかとなりますと、一言で言えば技術と経営にすぐれた企業が自由な競争市場の中で伸びていくというふうなことなんだと思いますが、そのためにはどういうバッカアップ措置を我々が考えるかというと、一つには、先ほど申し上げましたが、建設業許可を厳正にやるた

めのOA化が必要であろう。それから暴力団の排除も必要でしょうし、今回お願いしております特定建設業について指定建設業というものをつくって、許可基準を改正するというようなことをお願いしておるわけですが、こういうもろもろのことを通じて条件整備をする、後はやはり努力する人、技術と経営にすぐれた人が努力して発展していく、そういう土俵をつくることが行政に課せられた使命かなというふうに考えております。

○一井淳治君 ただいまの御回答でわかりましたが、この「技術と経営の優れた企業」という字句が使われておるんですけれども、大手ゼネコンや優良企業だけを重視するというのではなく、中小零細企業の方も技術能力が向上するよういろいろ保護していただきたいという方向でお願いしたいといふふうに思います。

そして、現実に日本の建設業は中小零細が圧倒的に多いのが現状でございます。建設産業政策の方も中小建設業の育成強化という点に重点を置いていただからなくちやならないと思いますけれども、中小建設業の方も技術能力が向上するよういろいろ保護していただきたいという方向でお願いしたいと思います。

うふうに思います。

施工技術が進歩しているように思いますけれども、例えば業界団体が自主的にいろいろ教育や講習会等を行っておりますけれども、そういったものに対する援助とかいろいろとあると思いますけれども、具体的な施策をお伺いしたいと思いま

す。

○政府委員(牧野徹君) 日本の産業、どこも中小業者の方が多いわけですが、建設業の場合には九九・三%が中小企業という概念に当たるものですから、建設業の分野において中小企業が大事だということはもう御指摘のとおりでございます。

そこで、その育成振興策はどういうものかといふおだしがござりますが、一つには中小企業近代化促進法に基づく業種別の近代化の推進ということをやつております。これは、近代化促進法の

指定業種では地質調査業、くい打ち工事以下十二業種、さらにその中でもう一つしつかりやる特定業種というのが八業種ほど指定されておりまして、それぞれ対策を講じております。それから、事業協同組合等による組織化、共同化の指導といふのが二番でござります。これもかなりきちんと組織をしておりまして、中小企業者数を分母にして協同組合へ加入している企業者を割りますと約三四%程度加入している。それから三番目にいは、政府系の中小企業金融三機関の融資による金融の円滑化等のことを行つておるわけでござります。さらに、発注機関でございますから、公共工事の発注に当たりましては発注標準を遵守する、あるいは分割発注を推進する、あるいは共同請負制度の適正な活用ということで、私どもいたしましても中小建設業の受注機会の確保に努めてきたところでございまして、今後ともこれらの施策を十分に活用してまいりたいと思っております。

さらに、今までやつてきておることだけではなしに、何がないかというふうなことでございます。これも先ほどちょっと申し上げましたが、二月に建設大臣から中央建設業審議会に対し「請問した中で『産業構造の改善を進めるための諸方策』」といふのがござります。これについては現在、例えれば中小企業の経営基盤の強化をどうしたらいいか、あるいは元請・下請関係を合理化するにはどうしたらいいか、あるいは生産工程を合理化するにはどうするかという主としてこの三項目が中心でございますが、鋭意御審議を願つております。

○一井淳治君 地域での優良な工務店など中小零細業者の受注を確保するために、リフォームのための自治体の住宅相談窓口とか増改築相談員などの情報を提供する仕組みを活用することも考えるべきではないかと思いますけれども、そのあたり

についてはいかがでございましょうか。

○政府委員(片山正夫君) 小規模の建築工事業者の請け負います金額のうちに増改築等住宅リフォームの占めます割合は、これはかなりの額に上がっております。また、リフォーム等の需要の発生の仕方と申しますのは、新規の住宅の供給と若干性格の違うところがありまして、つまり一ヵ所に大量発注ということが起こらず、地域に広く散在しておる、こういうことを考えてみましたときに、リフォームとそれそれを担う工事業者を的確に結びつけるということが極めて重要なことがあります。また、リフォーム自身と申しますものは金額の割に工事の内容が大変複雑でございまして、このため工事業者にとりましてはある面煩わしさを感じ、また消費者にとりましては、ニーズというか、消費者の気持ちが的確に業者に伝わらないという、そういういら立たしさみたいなものを感じるところであります。そういうことを考へますと、先生御指摘がありましたように、相談員制度とか窓口制度を充実しまして、その間をしっかりと結びつけることが極めて重要だと私ども考えております。

このために、まず公共団体に関しましては常設の相談窓口をつくるように指導しておりますし、現在、県におきまして約三十カ所、市町村におきまして約七十九カ所、合わせまして百カ所が常設の窓口になっております。また、毎年増改築フェアというのを実施しております。これは国もやりますけれども、地方公共団体も行いまして、現在地方公共団体の計画しております増改築フェアは六十二年度四十三カ所を予定しておりますが、そういうときには臨時の窓口をつくってそういうことの業務に当たらせております。

なお、この相談員制度と申しますのは、財團法人の日本住宅リフォームセンターを活用してやつておるわけでありますけれども、そういう増改築種を考えておるかといいますと、お話をございまして、技術ノーハウあるいは新材料の知識、情報、あるいは新しい住宅機器の情報、そういうことを大いに修得しまして仕事の方に携わつておるわけありますけれども、そのあたり

るわけであります。この窓口と連携しながらやつております。現在この相談員に専ら中心になつてやつておる、一千名を超えている状況でござります。なお、この中身、仕組みの充実を図つてしまいりたいと考えております。

○一井淳治君 今回の改正のポイントの一つでござりますけれども、指定建設業に係る特定建設業について技術者の資格要件を厳しくしていくておりますけれども、この改正の趣旨について御説明いただきたいと思います。

○政府委員(牧野徹君) 現在、建設業の許可といふのは、二十八の業種がございまして、それぞれに許可をしておるわけでございますが、今度の答申の趣旨は、それぞれ重要な業種であるけれども、それぞれの業種に要求される技術内容をきちんと持つておるということが大事だ、そういう観点からいふと、ただいまおただしの五業種につきましては、その施工技術の内容といふのは極めて総合的でありますし、また高度である。そのためには、やはりそういうものに見合つた高度な施工管理能力を技術的に持つておるという技術者が必要だということでございます。そういうことを背景にして、そういう内容のものを適正に施行していくためには、客観的に確認を受けておる国家資格者に技術者は限ると、いうことが必要ではないかということで改正を行おうとしておるものでございます。

○一井淳治君 民間の協会が国家資格を取得できるようないい印象を与えるような講習会を開催して、あります。一級の施工管理技士、それから一級建築士、それと技術士、以上でございます。

○政府委員(牧野徹君)

残念ながら、お話をようともございまして、民間団体が行います講習会の中にはもちろん技術力向上のために有効的なものがいっぱいあることは事実でございます。ただ、その中でいかがわしいと申しますか、怪しげなこともございまして、民間団体が行います講習会の中にはもちろん技術力向上のために有効的なものがいっぱいあることは事実でございます。誤認防止の通達を出したということも聞いておるのですが、三つござります。一級の施工管理技士、それから一級建築士、それと技術士、以上でございます。

○一井淳治君 残念ながら、お話をようともございまして、民間団体が行います講習会の中にはもちろん技術力向上のために有効的なものがいっぱいあることは事実でございます。ただ、その中でいかがわしいと申しますか、怪しげななものもござります。例えば、自分の団体を通して受験申し込みの手続をするのでなければ正規の受験申し込みができないというふうなことを言って法外な手数料を払い込ませる、あるいは、もう一つだけ申し上げますと、先ほどおただしがあって申し上げました国家資格と極めて紛らわしいような名前、あたかも正規の国家資格であるかのごとくそれを宣伝して類似の名称、資格を付与するというふうなこともあります。

そこで、具体的にわかりやすく申し上げます

と、二つだけ申し上げますが、本年の一月長野では、國家資格を取得できるぞと偽った架空の講習会の受講料を前払いさせて実は何にもやらないで姿をくらました。これは詐欺の疑いで逮捕されました。もう一つは、六十年九月広島で、これは行政書士法違反ということですが、何か受験資格の実務経験をこういうふうに書いていけば通れるよというので、大変ふらちなことを教えて行政書士法違反で捕まつたというふうなことがあるようでございます。これは逮捕されています。

ただいま御指摘がありましたように、私どもといたしましては、いろいろこういう国家資格に直結するものと認証しやすい民間団体の講習等についてきつたり指導をお願いしたいというふうな連達を出しておることも事実でございます。

敷衍して申し上げますと、私どもはやはりこういうことを防止するために、今回の改正でお願いしております指定試験機関制度できちつと法律上の位置づけをすれば、これらの機関は正当なPRもできますし、そのことがいかがわしい者の排除にもつながっていく、このように考えておる次第でございます。

○一井淳治君 今回の改正の中で、現在実務経験者としてまじめに仕事をしておる、しかも十分に技術力を持つておるという人たちが排除されることのないよう十分な御配慮をお願いしたいと思います。そのための何らかの特例措置が講じられるのではないかと思ひますけれども、そのあたりについてどのような方向で進んでいくのか、御説明を願いたいと思います。

いずれにせよ、高齢の方で十分力を持っておる人たちについて、今さら何か勉強するのも大変だといふ人もおられると思うんですが、そのあたりのことについてお尋ねしたいわけでござります。

○政府委員(牧野徹君) もともとなおただしでございまして、私どもも、一言で言えば、誠実に仕事をやっておられて、現に今やつておられる方は排除されることのないような措置をまず考えて

おります。

そのためために具体的にどうするかということですが、少なくとも、まずこの法律は公布の日から一年たつた日から施行いたしますから、十分準備期間は置いているつもりでございます。さらに、施

行した日から二年間、これは現に許可を受けておられる方はそのまま結構です。もちろん、その間いろいろ努力されて、御高齢の方でも勉強して試験を受けていただいて、受かればこれはこれでいいことになる。ところが、今先生おただしのように、中には実技はあるのだけれどもペーパーテストはなかなか受からないという方がおられるのも事実だと思います。そういう方で、御努力いただいてもいろいろな都合でなかなか一級の国家資格を取れないという方については、この五業種を指定した際に技術者となっておる方で誠実にやつておられる方は、個別に大臣が認定して従来どおりの地位が損なわれることがないようにしてまいりたいと考えております。

○一井淳治君 次に、指定建設監理技術者資格の交付制度の新設についてでございますけれども、この制度を新設される趣旨についてお尋ねしたいと思います。

○政府委員(牧野徹君) 現行の法律でも、適正な施工を確保するためには、重要な工事について監理技術者を専任で置けという条文になつておるのですが、それが実際にはなかなか実現しないでございます。そのための何らかの特例措置が講じられるのではないかと思ひますけれども、そのあたりについてどのような方向で進んでいくのか、御説明を願いたいと思います。

いずれにせよ、官民それぞれいっぺんあるわけですから、よもやまに運営ができないのじやないかというふうな気がいたしましたけれども、そのあたりのことについて御説明をいただきたいと思います。

さておる監理技術者の専任制を何とか制度的にも担保してほしいというふうな発注者の方からの声もございました。そこで、ひとつそれではそういうきちっと法律で要求しておる監理技術者がそこにくるということを確認できるようにしようと、いろいろ審議会でも御議論いただいたわけですが、到達いたしました結論が今回の改正でお願いしておられます資格者証、技術者ライセンスと申しますか、これをつくつていこう、これをつくつていけば、それを常時携帯することにしていただければあります。資格者証、技術者ライセンスと申しますか、これをつくつていこう、これをつくつていけば、それを常時携帯することにしていただければあります。資格者証、技術者ライセンスと申しますか、これをつくつていこう、これをつくつていけば、それを常時携帯することにしていただければあります。

○一井淳治君 それから、資格者証の交付事務に係る指定機関、またこの技術検定に係る指定試験機関としてどのような機関を考えておられるのでしょうか。

○政府委員(牧野徹君) 資格者証の方の交付機関についてはいろんな御意見もございますが、現在のところは率直に言つて未定でございます。今後法律がもし成立しますすれば、十分慎重に検討したいと思っております。

それから、技術検定の方でございますが、これは現在も建設大臣が行うということですが、大半のところを既にきちんと実施されておる機関がございまして、そこ機関の行った試験の分はそのまま認め、大臣の方がそれを全部又は一部を免除する、こういうシステムでやつておるわけでございます。そこで、それらの機関が三つほどございますが、実際に現在やつております機関を指定しようというふうに一応考えております。

○一井淳治君 次に、経営事項審査制度の整備についてでございますけれども、今回、経営事項審査のうち、経営状況の審査を指定機関に行わせることによって審査内容はどのように充実していくのか、それからまた、こういう制度の新設がござりますけれども、今、お話をございまして、私が貴重な税金等で賄われているわけですから、よもやまに運営ができないのじやないかというふうに一応考えております。

しかしながら、その中で特に国とか地方公共団体等の発注する工事につきましては、これは財源が適正な施工を確保していくことが非常に大事でございます。

しかししながら、そのことで、私はこの際審査内容を充実する、しかし現在の諸情勢を反映すると、それによつて公務員の数をふやすというようなことがあります。これは非常に手間がかかるわけです。そこで、私どもとしては、やはりこの際審査内容を充実する、しかし現在の諸情勢を反映すると、それが確かに公務員の数をふやすというようなことがあります。これが非常に手間がかかるわけです。それから、不十分な審査しか行えないと言つたのは四県、残りの圧倒的多数の四十二県は必要最小限度の審査がやつと行える、こういうお答えでござります。これは非常に手間がかかるわけです。それで、私がかかるということと、今回、お話をございまして、私がかかるということと、今回、お話をございまして、私がかかるということと、今回、お話をございまして、私がかかる

が、現行では流動比率ほか三比率ぐらいでございまして、これがかかる

ますが、これは具体的にどういうふうに審査内容を充実するかというのは今後詰めるといつしまして、相当な充実、拡充が図れるものと思っております。

それから、経営事項審査制度の内容を充実することによって中小企業の切り捨てるになるようなこと、これは私どもは現在のその企業を正確に判断しようということをございますから、中小企業を切り捨てるなどというねらいは毛頭ございません。

それから最後に、そういうものを任せるとしても公正中立な機関にしろというおだしだですが、これはそのとおりでございます。ですから、公正中立な第三者機関ということで法文にもございますが、特に民法法人でなきやいかぬとか、あるいは建設大臣の厳重な監督の規定とか、あるいは知り得た秘密を保護する秘密保持の義務規定とか、そういうものもある用意して遺憾なきを期してまいりたいと、かように考えております。

○馬場富君 この法案につきまして二、三の質問をいたします。

この法案の要旨を見ますと、結論は、現在の業者の中には施工能力やあるいは資力信用に問題のある業者が非常に多いから、そのためには要点が何点か述べてありますけれども、結局一つは国家資格のそういう資格技術者を置くことが必要である、これが結論だと、ほとんどそれが主力の法律改正である、こういうふうに見ますけれども、その前に、需要が低迷する中で競争が激化するという大臣の理由説明もありまして、だからこういうこともあると、こう結びつけてあるのですが、僕はここのこととは余り結びつかないと思う。

需要が低迷するとか、そういう問題は一つの政策の問題でありまして、この業法の言う不良なそういういかぬ業者に対してもしっかりと指導をして、そういう技術者を使ってやっていくといふことに結局焦点が置かれた法律のようでございますが、この法律で果たしてそういうことが解決するかどうか、ちょっと答弁していただきたいと思

います。

○政府委員(牧野徹君) 内需振興を図る方の面はこの法律改正では何とも直接的にはだめだろうと思ひます。やはりたまたま先生もおっしゃられましたように、要是一言で言えば技術と経営にすぐれた企業が自由な競争市場で適正な競争をやりながら発達していく、そうでない不良・不適格のものは振るい落とされていくということだと思います。

そういう意味で、もちろん今度の法律改正で私はそのねらいがすべて達成できるとは思つております。ですから御答申も、先ほどもちょっと御説明で申し上げましたが、第一次答申ということでお御質問申し上げた四項目のうちの一・八ぐら

いですから、あと二項目とちょっとあるわけでございます。恐らく私が考えますに、そういう項目が全部出そろい、我々もそれに対する行

政施策を全部やることで完全なものになっていく

と思います。

ただ、今度法律改正をお願いしておりますのは、何といっても不良・不適格業者等の問題に対するため、予定しておる五つの業種について処するため、指定しておる五つの業種についての指定建設業については技術者要件を改正すると

ところ、それじや建設技術者に関する国家資格については今までに建築士とかあるいは技術士というような制度がござりますけれども、その他どのような国家資格制度をお考えになつておるか、指定業種に係る特定建設業者が受ける資格というような制度がござりますけれども、その他

のようないいえども、その他の

業種に係る資格もござります。

そこで、それじや、その点につきましてそ

うふうに私も理解しますが、ぜひ中小建設業者がこの資格を取るために苦しまないような柔軟的な配慮をひとつ要望しておきます。

あわせまして、大臣の提案理由の説明の中の、

需要が低迷する中で競争が激化するという中で、

一つはそういう不良な業者を取り締まることもあるが、やはりもつともつと私は中小建設業者のた

めに仕事を出してやつてほしい、仕事をつくつて

やつてほしい、そこが僕は焦点だと、こう思つて

ですね。やっぱりそういう姿勢こそ、梓で締める

よりも私は皆さん方が生きてくる道だと思う。

そういう点で、前回も私はこの委員会の中で、一つ首都圏の一点集中化の弊害の問題を指摘しましたが、国土庁が前に素案的なものも発表してみえますが、四全総の国土庁試案というのが近日中に審議会で審議されるようございましたが、その一点集中化とそれに対する具体的な地方多極化の問題についてどのような方向に今試案等が進んでおるか、御説明願いたいと、こう思ひます。

○説明員(御平清泰君) ただいまお話をございましたように、現在四全総の国土庁試案、昨年の十二月一日に審議経過報告を計画部会がお出しいたしましたけれども、それから以降、関係地方公共団体、関係団体、それから各省等、いろいろと意見調整を進めてまいりまして、ようやく最終段階に参りました。明日国土審議会に御提示申し上げる

と、こういう段階によくやく参ったわけでござ

ますけれども、その中でやはり東京一極集中、こ

れが非常に問題であるといふような意識に立ちま

して、東京一極集中の是正と地方の振興といふこと

とで国土の均衡ある発展を図つていく必要があ

る、そして国土の形としては多極分散型の国土を

つくつていこう、こういうような考え方にして

おりまして、そのためいろいろな施策を盛り込

んでござりますけれども、特に交流ネットワーク

○馬場富君 そこで、非常に内需拡大に合わせておられる方への投資拡大が言われておる中で、特に中小の認定で業務に支障のないようにしていきたいと構想というような面にハイライトを当てまして、

個性ある地域づくり、それからそれを支える交通あるいは情報の幹線体系の整備、さらには交流を促進するようなソフトな施策、そういうようなものの中に掲げて均衡ある国土をつくっていく、こういうような内容になつております。

○馬場富君 その中で、從来は東京以外に地方都市でも名古屋とかあるいは大阪とか福岡とか札幌、こういう地域の重点都市にわりかた集中的に前進してきたのが、もうここ二、三年というのはそういうものがどんどんと落ちやつて、究極的に東京のみに一極集中だ。例えば地価なんかでも、六十一年一年間の上昇率なんか見ましても、もう東京の都市部については八〇%から一〇〇%の伸び率ですね。名古屋あたりでいくと一〇%か二〇%ですよ。また、横ばいというようなところもあるんですね。もうそろそろくらいの差ができるてしまつておるというような状況で、もうこれも実はけた外れの化け物的な発展の状況になつてきておるんですよ。

だから、もうこれはこの間も話したように、住める東京じゃないという状況のことをお話し申し上げましたが、そういう中で、特に私は中部において名古屋圏の一つは発展のための地方分散のビジョンもつくられてきていたと、こう聞いておりますが、この四全総の中で、試案等にもそれあたりの問題はどうのよに配慮されていますか、御説明願いたいと思います。

○説明員(御巫清泰君) 地方の振興という中で、東京圏、関西圏、そしてその他の地方といふような形でそれぞれ地域の役割ないしは方向といふようなものが従来からござりますけれども、これからもそういう意味での発展というのが大いに期待され、またそあるべきだということで世界的な

本準の産業技術の中核圈というような位置づけにしたい、こういう方向で国土試案をつくつておるところであります。○馬場富君 それにつきまして非常に結構でございますが、もう一点は、それに対する道路網とかあるいは交通網とか、そういう点についての試案的なものも練り上げられてきたのじやないかと思うんです。そういう中で、從来から私が建設委員会でよく問題を提起しましてわざと地元の問題を提起しまして、その前に質問しましたが、湾岸道路が胴にあります。それがもうちょっとくらいの差ができるてしまつて運輸省の方から中部国際空港についての今の実情を御説明願いたいと思います。

○説明員(堀井修身君) お答えをいたします。中部新国際空港の御要望といいますか、現地でやはり高速交通体系のネットワークということが非常に重要な役割を果たすということで、交流ネットワーク構造の中の重要な位置づけになつておられますけれども、中部圏におきましても当然いろいろ重要な幹線道路がござります。そういうものは十分検討いたして方向づけをしていきたい、こういうふうに考えておるところでございます。

ただ、本構想を進めいく場合には、そのための空港の必要性あるいは地域に及ぼします経済効果と申しましようか、開発効果と申しましようか、そういうたるもの、あるいは騒音対策でありますとかアクセスに十分配慮した候補地点、こういったものの選定が必要であろう。さらには費用負担などをどのようにするのか、こういった点について十分な調査を行つて、さらにそれに基づきます地元での議論あるいは検討、コンセンサス、こういったものが非常に重要ではないかというふうに私ども考えております。このような点から、一昨年でございますが、先生からお話をございました中部空港調査会、これは運輸省の認可の財團法人でござりますが、こういうものを設立をいたしまして地元に調査をお願いしておるということをございます。運輸省としては、この中部空港調査会におきまして、四全総の中的位置づけるという方向に検討がされております。今度は関西国際空港も誕生することになり

ました。そういう点で、名古屋を中心とした中部にも国際空港をぜひという声が地元からも強く起つております。それから、あわせて運輸省やあるいは財界からも出て調査会が設けられておりまして、それは取り組まれておりますが、この点について運輸省の方から中部国際空港についての今の実情を御説明願いたいと思います。

○説明員(堀井修身君) お答えをいたします。中部国際につきまして先ほどお答えしたとおりでございますが、確かに、航空の需要の構造と申しますのは、先生御指摘のように、国際航空等をとつてみましても、東京例え成田でありますとか、若干羽田もござりますが、あるいは伊丹・大阪国際空港、こういったところに国際航空需要が集中しておるということは事実のとおりでございます。私どもできるだけ国際空港を分散させていくということは重要なこと

というふうに認識をしておるところでございましたて、現に今申しました羽田、成田、伊丹のほかに一定程度の国際空港は実はあるわけでございます。先ほど私が申しました現名古屋空港も国際空港でございます。ただ、先ほど申しましたように、まだ十分に使われておらないというような状況でございまして、まず現空港をよく使っていただきたいというふうに考えておるわけでございます。

さて一方、運輸省としてそれじや何もやつてないじやないかということございましても、将来の我がけれども、私どもいたしましても、将来的に我が国際航空の動向、国際空港のあり方といつたものにつきまして、全国的な観点から調査を六十一年度から開始をしておるところでございます。

○馬場富君 予算の中で非常に配慮されて調査されておることはわかつております。だから、それを一段と強化して、国土庁におきまして、そういう一点集中から分散化の中ではやはり中部圏の構想の位置づけということともひとつしつかり考えてもらいたい、こう思います。

最後に大臣に、今までいろいろな質問しましたが、この業法の中にも、需要が低速する中で競争が激化してきており、こういう建設業の中にこの業法の資格者をつくることはこの一部のことでありまして、そのことよりもっとやばり大きいことは、先ほど来も申し上げましたような内需拡大、そしてこの一点集中化をいかに分散させていくかということに私は尽きると思うんです。

先日もこの委員会で沿岸道路のことについて御説明申し上げましたが、今国土庁で検討されております愛知、岐阜、三重の中部三県の東海環状構想といふものを実は地元も非常に熱心に進めておりますし、また中部国際空港ということもこれに見合ったやはり分散化の中の一つとして地元が熱

心に考えて、やろうとしておることですから、それについては今政府がしようとしておる民活といふことも考えられる余地はあるということと、非ざいまして、まず現空港をよく使っていただきたいといふふうに考えておるわけでございます。

さて一方、運輸省としてそれじや何もやつてないじやないかということございましても、将来的に我が国際航空の動向、国際空港のあり方といつたものにつきまして、全国的な観点から調査を六十一年度から開始をしておるところでございます。

○馬場富君 予算の中で非常に配慮されて調査されておることはわかつております。だから、それを一段と強化して、国土庁におきまして、そういう一点集中から分散化の中ではやはり中部圏の構想の位置づけということともひとつしつかり考えてもらいたい、こう思います。

最後に大臣に、今までいろいろな質問しましたが、この業法の中にも、需要が低速する中で競争が激化してきており、こういう建設業の中にこの業法の資格者をつくることはこの一部のことでありまして、そのことよりもっとやばり大きいことは、先ほど来も申し上げましたような内需拡大、そしてこの一点集中化をいかに分散させていくかということに私は尽きると思うんです。

先日もこの委員会で沿岸道路のことについて御説明申し上げましたが、今国土庁で検討されております愛知、岐阜、三重の中部三県の東海環状構想といふものを実は地元も非常に熱心に進めておりますし、また中部国際空港ということもこれに見合ったやはり分散化の中の一つとして地元が熱

アですね。その次が不動産業の一六・七%、それから製造業一五・七%ということとございまして、これら三つの産業で全体の約三分の一を占めております。一言で言いますと、ほかの産業からの参入を先生の御指摘がもし規制すべきだという設業法で求める資格に合つておられれば建設業の許可は与えざるを得ないというふうに基本的に考えております。

○上田耕一郎君 このデータを見ますと、例えば日本鋼管なんというのは建築土木について九百八十四億円かの工事をやっているのです。三井物産、これは四十一一位で三百五十一億円も建築土木について工事をやっている。それから、許可をもらつてやる以上やむを得ないと言つたけれども、こういう製造業とかそれから商社なんかが元請になりますとさまざまな問題を当然起こすわけです。我々のところにも、それこそ重層構造ですから、三次、四次の下請の方がいろんな問題を持ち込んで、業法に基づく指導をよく建設省にもお願ひすることが多いのですけれども、やはり複雑な重層下請関係にあるので、こういうメーカーや商社が乗り込んでくるというのはそれこそ自覚も能力も欠如しているケースが多いので、規制といふのはまずいとしても、やはり相当官庁として適切な措置を考えいただきたいということを要望しておきたいと思います。

それから、その次の問題として、きょうの新聞を見ましても、補正予算の公共工事について額もよいよ出て、公共事業を中心とした大型補正といよいよ出で、公共事業を中心とした大型補正といございませんので、今新聞その他、また業界で大きな問題になっておりました職人不足問題、このことについて質問をしたいと思います。

日本経済新聞の三月八日付を見ますと、「内需拡大に職人不足の壁」という記事があつて、いろいろ具体的な問題が書かれています。「内需振興が

軌道に乗り始めたとたん、職人不足で工事が延びてはどうしようもない」ということが指摘されておりまし、また五月十九、二十日付でも「専門工が足りない 建設・住宅業界」という連載記事がやはり日経新聞に載つておりますし、他の建設関係の専門新聞でも非常に大きな問題になつてゐるのです。この実態をどう把握しておられますか。

○政府委員(牧野徹君) まず結論的に申し上げますと、いろいろ新聞等で報道されることもござりますが、そういうことであるから、例えば私どもが担当しております公共工事等の施工で、完成時期までに全然間に合わない大幅におくれる工事が続出するというふうな状況ではないわけでございます。

ただ、それじゃおまえ、不足しているのは一切ないかと、そういうことではないと思いますが、私どもの分析でいろんなデータもございますが、やはり三つの条件といいますか、状況が重なると

場合によれば新聞に出ているようなことも起きる。その三つの条件というのは、一つは、やはり毎年の状況を見ますと、労働者の方の逼迫の度合い、というのが高い時期と低い時期とあります。気候もようござりますし大体毎年日本のあれで発注が

多いのが長い時期と低い時期とあります。気候もようござりますし大体毎年日本のあれで発注が

多いのが長い時期と低い時期とあります。気候もようござりますし大体毎年日本のあれで発注が

多いのが長い時期と低い時期とあります。気候もようござりますし大体毎年日本のあれで発注が

多いのが長い時期と低い時期とあります。気候もようござりますし大体毎年日本のあれで発注が

もう全国から応援頼まなきやどらにもならないと いうような状況もござりますし、あるいはビルラッシュになると先ほど言ったような職種が不足する、こういうこともございますが、それが押しながら、日本の公共公事全体の執行が非常におくれるというようなことはないと私は考えております。

○上田耕一郎君 どうも実態はもっと深刻のよう

です。私もデータしか見ていないんだが、労働者の報告では、建設業の技能労働者不足率、五十九年五・八%、それからずっと上がって、六十二年六・六%と上がつてゐるんですね。

それから、三月に発表になった六十一年度の調査結果を見ますと、一位が配管工・鉛工、二位が造園工・植木職、四位が構造物鉄工、五位が鉄筋工、それから九位が型枠工、十一位がとび工など、かなり建設関係の不足率が多いデータが出ているんです。

そこで、五月二十日の日経の記事は、今季節でいろいろあるということを局長お答えになられたが、「今後、首都圏における専門工不足は、公共工事発注とアパート建設の増える七八月に厳しい」というのが日経の記事で、私どももようござりますし大体毎年日本のあれで発注が若干の調査をしましたが、業界でもことしの夏から秋にかけてなかなか大変だということが言われている。この問題も私毎年取り上げてきましたけれども、そういう技能工・職人の不足問題で、いろいろの原因があるだらうと思うんですけども、やはり賃金問題が一つあるんですね。

これも毎年私取り上げてきましたが、東京土建がこの賃金問題で運動とそれから調査を発表しています。東京土建の発表した数字を見ますと、六十一年度一般企業の平均賃金、東京の男子、全産業で、これは日額換算で二万一千二百四十九円。これに対しても建設職人一万三千五百八十円という数字で、六四%なんですね。これはやつぱり一般産業の平均と比べて建設職人は非常に低い、七割切つて建設職人は非常に低い

いつも協定賃金を発表していて、ことしは去年より一千円高い二万円。この二万円で年収五百二十八万円にやつとなる。東京の男子労働者の平均年収はボーナス込みで五百五十万円だから、職人はボーナスもない、雨の日は休まなきやならぬ、一ヶ月平均二十二日の計算で二万円という要望を出しているんです。

さて、ここからやはりいつもここで問題になるんだが、皆さん方は賃金を上げる必要があると言われるけれども、問題になつてくるのは三省協定なんですね。三省協定がどのレベルになるかということは、民間のこういう職さんの賃金にも当然影響を及ぼすわけです。建設省はいつもこの調査結果は発表しているが三省協定そのものの数字は発表していないと言われるのですが、これはどこのゼネコンもみんな知っていますよ。みんな知っているから私どもも手に入つたわけです。

これを見ますと、六十二年度の三省協定賃金、大工さんが一万五千三百円で伸び率四・八%、昨年一・八%ですからちょっとこれは上がつているのだが、しかしこれは左官は伸び率ゼロです。それから、型枠工ゼロです。型枠工、先ほど非常に職人不足が大きい分野だというのにゼロですよ。普通作業員もゼロ。それから運転手も伸び率ゼロなんですね。

なぜこういうふうになるのか。皆さん方は調査に基づくと言ふのだけれども、きょうはちょっとその先を聞きたいんです。これは東京について六年十月の調査の数字、それに基づく六十一年度の三省協定賃金、六十一一年十月の調査の数字、六十二年度の三省協定賃金の数字を見ますと、必ずしも全部比例的にいつてゐるわけじゃないんですね。

そうしますと、調査に基づくと皆さん言われるのだが、こういう実態調査だけではなく、例えば昨年実態調査をやつたその後の経済情勢、それからやっぱり政策的観点があると思うんですね。そういうものを加えてこういうものを出しているんでしょう。全部比例じゃないですから、何か係数か

方程式がつくつてやっているんですね。そういうことをひとつお答えいただきたいことと、今私が言いましたようなこういう職人さんの不足問題が大きな問題になっている時期であるとすれば、そのことを解決するためには去年の十月の実態調査がこうだったからというのだけでなく、経済情勢の変動、また補正予算による公共工事をやろうというわけだから、そういう政策観点も交えて、三省協定についてもとこれを上げていくという方向が出せるのではないかと思いますが、その点お答えいただきたいと思います。

○政府委員(牧野徹君) 数字についてのお話ですけれども、これはただいまお話をありましたように十月に調査して、あくまでもそれに基づいて、その後ただし三月までのあれはスライドをさせるることは当然で、させて決めておるわけです。そのスライドは労働省のおやりになつておる毎月労働統計調査の結果から指數を出してやつておる、そして新年度に適用する、こういうことです。

それから、何とかそういう技能工の方の賃金をアップするために三省協定の賃金そのものを上げられないかというお問い合わせだと思いますが、これは私は結論からいって、やや無理ではないかと思います。というのは、何といってもこれは公共工事の予定価格を決定するために我々が求めておるものであつて、そのさらに源をたどればいわゆる予決令の規定で、予定価格を決める場合には取引の実例価格を考慮して適正に定めろとなつておりますから、私どもは現時点では農林水産省、運輸省、それから私ども建設省三省が共同して実態を調査しているこの調査結果といふものがこの予決令で求められておるところの実例価格を考慮して適正に決めるということに最もびつたり適合していると思つておりますから、それに別の何か配慮を加えて値を変えるといふふうなことは適当ではないというふうに考えております。

○上田耕一郎君 局長さんの答弁としてはそこまでだらうと思うので、最後に大臣、これまでの慣例やいろいろあると思うんですけども、先ほど

申し上げましたように、例えば大工さんの、職人の賃金が東京で一般産業の六四%という状況があるわけです。その点で、これはさきざまな問題点をそれぞれの個人にもまた家庭にも及ぼしているわけで、建設業全体を発展していく上で、特に今の職人さんの不足を解決するためにも、この賃金引き上げということをどうお考えになるか。その中で、三省協定が公共工事の積算の数字だとはいつても役割を果たしているので、政治的な配慮ですねそれを含めて大臣のお考えをお伺いして終わりたいと思います。

○国務大臣(天野光晴君) 普通の公務員その他はベースアップやるわけですから、一般の労働者もそれは当然やらなきゃいけないとは思います。ただ、公共事業の関係は予算の中に含まれてくるものですから、今局長が言つたように前年との比較、今までとたいたデータ以外に有利なデータがあればこれは別であります。今までの慣例に従う以外に措置はないのじゃないかと思います。ただ、ここ二、三日中に決まるであろう補正予算の問題でありますが、それについても、仕事をぎょうさんとつても、今言つたように手不足や何かで仕事ができないということがあればこれは問題でありますから、そういう観点で一体どれくらいまでやればできるか、要するにそれほどほかに影響がない格好で試算あるかということで厳密に調査しまして、その額までは大丈夫だということで今交渉をしている最中であります。が、今言つたとおり、他の労働賃金とのバランスが欠けるようなことがあると困りますから、その点は十二分に注意して行いたいと思います。

○青木茂君 一番最後というのはほんと重要な聞きたい問題が出尽くしてしまった感があるのですけれども、重複を恐れずにあえて申し上げれば、この法律見ますと、どうしても中小企業の方に過酷な条件を課すということに読みますね。そうすると、結果において中小企業排除につながりかねない。それに対する何か一つ具体的な歯止めというようなものが現在なれば、将来におい

てこうしたらどうだというようなことのお考があるかどうかということをちょっと伺つてみたいんです。

○政府委員(牧野徹君) 私の方も同じような答弁になります。ただし、立派な仕事をしている企業も大体はいつても役割を果たしているので、建設業産業の場合でもいわゆる中小企業の方が九・三%というもう極めて大きな数字です。これらの方々を一律に無視するとか切り捨てるという行政策は我々はとり得ようもないと考えております。ただし、しかしそう言うなら何か歯止めといふお話をございますが、歯止めということのお考

になるかどうかわかりませんが、例え今度お願いをしております指定建設業に係る五業種の技術者の資格は国家資格に限定すると申しております。その際、先ほどのお問いただしもありましたが、残りの九つはどうだとか、あるいはさらに、より一般的な中小の方が圧倒的に多い一般建設業の場合はどうかということについて言えば、特定改正問題ですから、もう大きな歯止めと言えば歯止めがかかるわけですが、一般建設業にさらにもし及ぼすかという場合、これは法律違反の場合はどちらかといふことについて言えます。それから、政令マスターだと書つても、残りのものは当面指定する気はございませんが、それとももしくは間違ございません。ですから、今度の改正是国家資格者に限定すると言つたのは、繰り返しで恐縮ですが、非常に現状をもろもろ踏まえながら、それを裏から考へれば、そうでない限りのがまずベースとして極めて大事であることは間違ございません。ですから、今度の改正でも国家資格者に限定すると言つたのは、繰り返しで恐縮ですが、非常に現状をもろもろ踏まえると、総合的、高度的な技術が世の中から要求されておる特定建設業のうちの五つ、土木一式、建築一式等、こういうことを申し上げているわけですね。だから、それを裏から考へれば、そうでない業種とかあるのは中小企業で腕一本で父子相伝の技術といいますか、腕を磨いている例えば大工さんがおられれば、そういう方はもうそれで大変結構なわけです。今でも建設業の許可はそれでお取りいたいでありますし、今後ともともかく法律改正しない限り完全に守られておるわけですね。

それから、あえてつけ加えさせていただくなら、これも先ほどお聞いたとおりましたが、法律を施行したら一議に及ばずばつさりだといふことではなくて、二年の猶予期間もありますし、その間に、今その資格を持つて認められている方であれば、誠実にやつていただいている限りは大臣

私は断じてないというふうに考えております。

○青木茂君 一定の実務経験と技術があるならば、国家試験に対して何か特別試験というか、別な試験制度でもって技術を優先した判定をするというようなことはありませんか。

○政府委員(牧野徹君) 現在考えております指定建設業の技術者は一級建築士、一級施工管理技士、技術士、こういう三つのものでございます。これをその試験に受からぬのにその資格を与えるということはこれは難しいと思いますが、そうではなくて、その試験を受ける受験資格で特別の配慮をするというか、例えば特別の研修を集中的に行つてトレーニングしていただくとか、それで先ほどおっしゃったように高齢の方、ペーパーテストに弱いよいうようなところあるかもしませんが、やはり一級のライセンスを実務経験だけで与えるというのは、これはちょっと難しいのじゃないかなと思います。

○青木茂君 だから、別な試験方法、試験方法を二本立てにして同じ資格を与えるということはできませんか。

○政府委員(牧野徹君) これは、例えば技術士試験とかそれぞれのところで担当されておりますので、私が今ここで断定的なことを言うのはちょっと差し控えたいと思うんですけれども、かなり難しいのではないかと思ひます。それよりも建設業の場合に大事なことは、今建設業法の改正でお願いしているわけですが、そういう建設業といふのは二十八も業種があるわけでございます。そのうちの今五つについて言つておるわけなんですが、実務経験で十分だというところはそれを担保していくということが大事ではないかなというふうに考えております。

○青木茂君 例えば税理士という資格がありますね。あの資格を取るときに、大蔵省に長く勤めて実務経験を持っておりますと別な試験制度でほとんど自動的に資格が来るわけなんですよ。いわゆる税理士においては実務ということを非常に重視している。官については国民の税金で給料もらつ

て、そして仕事を覚えてそれが民間の税理士活動に連動する。そうでない人、大蔵省に勤めてなかつた人は大変難しいペーパーテストを受けて税理士にならぬきやならないわけです。そうすると、官は実務経験優先でやる。民はペーパーテスト優先でやる、こういう実例が実は税理士の資格試験の制度の中にあるわけなんですね。ですから、私はそういう物の考え方というの一本化した方がいいのじゃないかと思うんですけれども、その税理士の資格試験制度なんかと比べてどうなんですか、私が申し上げた質問事項は。

○政府委員(牧野徹君) 税理士の方がどうしてそ  
ういう制度になつてゐるのか、なつてること自  
体も私知りませんが、仮にそなつていても  
て、どうしてそなつかといふ点は何ともここで  
は言ひようがないんですけど、私どもの今は  
頼いしているというか、そのベースとして一級建  
築士とか技術士だとか、こういうところは極め  
て高度な知識が要求されるので、それをテストし  
ないで与えるということは無理なんではないかな  
と思いますが、ここは私が試験担当セクションで  
もありませんので、そういうことを伝えて勉強は  
してもらおうかと思ひますけれども、なかなか私  
の考え方で言ひますけれども、なかなか私  
うしろということが通るのかなという疑問はござ  
います。

○青木茂君 とにかく公務員の場合は勤めておれ  
ば十分な実務能力があるということでもつて二本  
立て、つまりペーパーテストでいく人と違う試験  
制度になつてゐるわけなんですよ。そういうふう  
に國がやつていてることで実務が非常に優先され  
て、今回の方はどうもやっぱりペーパーテスト  
ということが中心になる、こういうことでいく  
と、ちょっと言葉が過ぎるかもしれないけれど  
も、官の中において例のキャリアとノンキャリア  
の区別ありますな、ああいうものを民間まで広げ  
てしまつて、変なところへ変な摩擦が起きるとい  
うようなことにならぬだろうかという心配があ  
ります。

○政府委員(牧野徹君) 税理士の方のことは全く  
素人でござりますから差し控えるとして、ただ  
はそういう物の考え方というの一本化した方が  
いいのじゃないかと思うんですけれども、その税  
理士の資格試験制度なんかと比べてどうなんですか、私が申し上げた質問事項は。

○政府委員(牧野徹君) 税理士の方がどうしてそ  
うべき二十一世紀を目指した中  
長期ビジョンで根限り検討した後、昨年一年間か  
けて中央建設業審議会でそれこそあらゆる方々が  
加わつて、業者も大中小零細の方が入つてもみに  
もんで、やはりこの五つについてはこういうこと  
にすべきだといういわば一致した御結論をいただ  
いているわけですから、私どもは、今お願いして  
いることについて言ひます、そのような御心配はな  
いのではないかというふうに考えます。

○青木茂君 何でもそなつてけれども、審議  
会とか委員会とかいうものでこういう結論が出  
たからこれはもうベストなんだといふその手法と  
いうものは、やっぱり私はこれは一般論として感  
心しない、いわゆる審議会方式というのね。それ  
はまあいいです。

もう時間ですから、最後に建設業界一般につ  
いて申しますと、これぐらいた近代的な意味において  
はおくれた業界はないですよ。天下の大企業でも  
何々組なんといふありますし、それはともかく  
として、例えば契約する特に契約期日、受け渡し  
期日なんか守られたためしがないんですよ。それ  
も守られなかつたという立派な理由があれば、  
それは仕方がないでけれども、わかつたような  
わからぬような理由でじんじん延びる。それ  
で一般的に非常に迷惑をしている人もあるわけな  
んですね。だから、そら辺の建設業の近代化、  
合理化についての建設行政としての指導方針、そ  
れを伺つて質問を終わります。

○政府委員(牧野徹君) 私は建設業の行政担当で  
ございますが、日本の建設業がただいま先生が冒  
頭におつしやつたような極めて非近代的とかなん  
とかいうことでは決してないと思います。ただ、  
前近代的とかいうふうなことが何もないかとい  
え、そんなことはない。もちろんそういう点が見  
受けられない点もないことはないというふうなこ  
とで、例えば経営事項審査制度を初め、いろんな  
ことをお願いしているわけです。

それから、蛇足かもしれませんが、名前の何々  
組がいいか悪いかというのは、これはちょっとお  
答えをしかねます。

それともう一つ、期日が守られないということ  
ですが、これも念のためですが、世界の建設業の  
中で日本の業者がなぜいいかといえば、期日をし  
っかり守るという評価があるということもつけ加  
えさせていただきます。

○委員長(鈴木和美君) この際、委員の異動につ  
いて御報告いたします。

本日、志村哲良君が委員を辞任され、その補欠  
として鈴木貞敏君が選任されました。

○委員長(鈴木和美君) 他に御発言もなければ、  
質疑は終局したものと認めて御異議ございません  
か。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(鈴木和美君) 御異議ないと認めます。  
それでは、これより討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願  
います。

○上田耕一郎君 私は、日本共産党を代表して、  
建設業法の一部を改正する法律案に反対の討論を行  
います。

反対の最大の理由は、本法案が建設産業ビジョ  
ン研究会報告書が目指す中小零細建設業者切り捨  
て、大手業者本位の業界再編成の第一段階である  
ことです。本法案は、建設業の許可基準のうち、  
専任技術者の資格要件を国家資格取得者等に制限  
するなど、建設業に対する規制を強化するもので  
す。ビジョン研究会報告に対する強い批判の中  
で、今回は規制強化の対象を指定建設業の特定建  
設業者に絞っていますが、中央建設業審議会答申  
は、中長期的な施策としては、十四業種の特定建  
設業、一般建設業とも国家資格に限定する方向が  
適当であると明記しています。

本改正は、こうした全面的な規制強化、中小零細建設業者締め出しの方向へ第一歩を踏み出すものにはなりません。直接的には、指定建設業の特定建設業者のうちでも、一部の大企業を除いて、経営上一層の困難を強いられることになります。本法施行とともに実施されようとしている特定建設業者の財政的基礎についての基準引き上げと合わせれば、特定建設業者から中小業者を縮め出しお役割を果たすこととも確實です。

建設省は、本法案の提案理由として、暴力団など不良・不適格業者の参入を防ぐためと言っていますが、それは現行法第七条三号の基準によつて十分規制できるものです。現行法の活用による措置を十分行わないまま、中小業者切り捨てといふ本質を持つ本法案の口実とするとは許されません。

最後に、本法案では、経営事項審査の一部である経営状況の分析や技術検定試験の実施を建設大臣が指定する者に行わせることができるようにしていますが、公平性の確保や企業秘密の漏えいなどを招くおそれがあることを指摘し、反対討論を終わります。

○委員長(鈴木和美君) 他に御意見もなければ、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(鈴木和美君) 御異議ないと認めます。それでは、これより採決に入ります。

建設業法の一部を改正する法律案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(鈴木和美君) 多数と認めます。よつて、本案は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

この際、大森君から発言を求められておりますので、これを許します。大森君。

○大森昭君 私は、ただいま可決されました建設業法の一部を改正する法律案に対し、自由民主党、日本社会党・護憲共同、公明党・国民会議、

日本共産党・民社党・国民連合及びサラリーマン新党・参議院の会の各派共同提案による附帯決議案を提出いたします。

案文を朗読いたします。

建設業法の一部を改正する法律案に対する附帯決議案

政府は、本法の施行に当たり、次の諸点について適切な措置を講じ、その運用に遺憾なきを期すべきである。

一、建設業許可制度の改正が、中小零細建設業者の淘汰・排除をもたらさないよう十分配慮するとともに、中小零細建設業者の経営基盤強化のための諸施策を一層推進すること。

二、技術者がより的確な施工管理能力を習得できるよう、実務経験の豊かな者に対する受検資格の優遇など、施工管理技士の資格取得の促進に十分配慮すること。

三、施工技術の進歩に対応して技術力の維持・向上を図るため、建設業者団体等が自主的に行う技術者に対する教育・講習会等について、積極的な援助・指導を一層推進すること。

四、施工技術の適正な確保に必要な国家資格の創設については、その必要性等を勘案し、中小零細建設業者の負担とならないよう配慮すること。

五、経営事項審査制度の見直しによって、中小零細建設業者の受注機会を狭める結果とならないよう配慮すること。

右決議する。

以上であります。

何とぞ委員各位の御賛同をお願いいたします。

○委員長(鈴木和美君) 全会一致と認めます。よつて、本附帯決議案を議題とし、採決を行います。

本附帯決議案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(鈴木和美君) 全会一致と認めます。よつて、大森君提出の附帯決議案は全会一致をもつて本委員会の決議とすることに決定いたしました。

て本委員会の決議とすることに決定いたしました。

ただいまの決議に対し、天野建設大臣から発言を求められておりますので、この際、これを許します。天野建設大臣。

○国務大臣(天野光晴君) 建設業法の一部を改正する法律案につきましては、本委員会におかれましたこと深く感謝申上げます。

今後、審議中における委員各位の御高見や、だいま議決になりました附帯決議の趣旨を十分尊重して熱心な御討議をいただき、だいま議決されましたことを深く感謝申上げます。

建設事業及び建設諸計画等に関する調査につきましては、閉会中もなお調査を継続することとし、本件の継続調査要求書を議長に提出いたしました。なお、要求書の作成につきましては委員長に御意存しますが、御異議ございませんか。

○委員長(鈴木和美君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

○委員長(鈴木和美君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。